

riche de l'île de Crète. Le chemin descend ensuite au (1 h.) v. d'Amnatos, signalé de loin par ses blancs minarets, et renfermant encore plusieurs maisons bâties par les Vénitiens; puis, après avoir traversé des bois d'oliviers sauvages et le v. turc de Loutra, rejoint (1 h. 30) la route de Candie à Rétimo, à 1 h. de cette dernière ville. (V. R. 56.)

Les autres parties de l'île de Crète sont moins intéressantes au point de vue des souvenirs antiques, car elles ne présentent que des vestiges douteux de villes qui, elles-mêmes, n'ont pas d'histoire. Le défaut d'espace ne nous permet pas d'en donner une description détaillée, pour laquelle nous renverrons à l'excellent ouvrage de M. Pashley (*Travels in Crete*, 2 vol., Londres, 1837). Nous nous bornerons à indiquer les deux excursions suivantes : 1^o dans la partie orientale de la Crète : de Candie à Gournès, Khersonesos, Palæopolis (le port de Lyttos, dont les ruines se trouvent à 46 kil. dans l'intérieur), Spina-Longa, Mirabello, et les emplacements d'Ar-sinoë, Arcadia et Minoa; Basiliki, Episcopi et Girapetra (Hierapytna), sur la côte S., à 20 h. environ de Candie. On revient le long de la côte S. et par le v. de Myrtos, le tombeau du Géant, les v. de Sykologo, Pevkos, Saint-Basile, Arvi, Kastel-Kératon, Bianos; puis, remontant le fleuve Sudsuro,

on entre dans la plaine de Messara, et par les v. de Loutra, Castel-Belveder, Philippo, Rhotès, Mésokhorio, Pyrgo, Théodoraki, Karaka, Saint-Photin et Tarvès, on rejoint (2 j.) Hagioi-Déka. (V. R. 57. — De là à Candie, 6 h.; — à Rétimo, 13 h.)

2^o Excursion dans la partie occidentale et le district de Sphakié. — De la Canée à Platania, Térani, le couvent de Gonia, Agribiliana, Nokia, Nopia, église Saint-Georges (ancien Méthymna), Drapania, Kisamo-Castelli (l'antique Kisamos), Palæocastron (Polyrhenia, ruines assez étendues), Mésagia, Koutri (Phalasarina, une acropole et des grottes sépulcrales), Sphinari, Kamposelarakhos, Kounoni, Skhavopoulo, Pélékannas, Tzaliana, Sélino-Kastelli, célèbre par une révolte contre les Vénitiens en 1332, Saint-Kyriakos (Lissos, anciens tombeaux), Suia, Livada, Moné-Rodovani (Elyros?), Mazo, Téménia (Hyrtakina), Khadros, Spaniako, Vlithias, Ergasteri, Sainte-Irène, Laki, Meskla, Drakona, Pémonia, Fré, Askifo, où commence le canton de Sphakié, et d'où l'on peut aller visiter Franko-Kastello, le port Loutron (ancien Phœnix), Aradena, Lividiana, Saint-Rouméli et Samaria, d'où l'on revient à la Canée par Sainte-Irène et Meskla. Cette tournée, dont les beautés pittoresques du pays et les mœurs primitives des Sphakiotes font le principal intérêt, ne demande guère moins de trois semaines;

